

**BULLETIN DE L'ASSOCIATION AMICALE  
DES ANCIENS ÉLÈVES  
DU COLLÈGE HENRI IV ET DU LYCÉE MAINE DE BIRAN  
DE BERGERAC**

Fondée le 29 novembre 1909  
Reconnue d'utilité publique par décret du 26 juin 1941

---



N° LXVI

85<sup>e</sup> ANNÉE  
1994

## Date à retenir :

# Samedi 15 octobre 1994

16 h 30 Dépôt de gerbe au Monument aux Morts du Collège Henri IV

17 h 00 Assemblée Générale au Collège Henri IV

18 h 00 Réception par les Consuls de la Vinée

20 h 00 Apéritif et dîner dansant au restaurant La Flambée

(les dames seront les bienvenues)

Sous la présidence  
de notre camarade

## **Alain DELPÉRIER**

Maître de Conférences  
en Sciences de Gestion  
à l'Université de Bordeaux I



Pour faciliter la tâche de vos camarades du bureau, vous mettre à jour de votre cotisation, continuer à recevoir le bulletin de l'Association et vous inscrire pour le dîner du 15 octobre, remplissez le formulaire ci-contre et retournez-le sans tarder à Lucien RIPOCHE avec votre cotisation (chèque bancaire ou postal).

### ADRESSES UTILES :

- Le Président : René CALVES  
28, Bd Montaigne - 24100 BERGERAC - Tél. : 53 57 72 66
- Le Secrétaire Général : Lucien RIPOCHE  
6, rue du Cnel Fabien - 24100 BERGERAC - Tél. : 53 57 57 92
- Le Trésorier : Pierre SIMBRIN  
14, Avenue Wilson - 24100 BERGERAC  
Tél. : 53 27 20 30

---

C.C.P. Anciens Élèves Collège Henri IV - Lycée Maine de Biran n° 367-52 Z LIMOGES

*Adressez la correspondance au Secrétaire et informez-le de vos changements d'adresse.*

Formulaire à garnir et à renvoyer avant le 10 Octobre 1994 au secrétaire :  
**Lucien RIPOCHE, 6 rue du Colonel-Fabien, 24100 BERGERAC**

**I) IDENTIFICATION :** (en capitales, S.V.P.).

NOM : ..... Prénom : .....

Nom de jeune fille : .....

Profession : .....

Promotion 19 ..... - 19 .....

Adresse (avec code postal) : .....

**II) PROCURATION :** Je donne pouvoir à mon camarade

M .....  
(inscrire ici le nom d'un mandataire présent à l'A.G. ou laisser en blanc) pour me représenter  
à l'Assemblée Générale du **samedi 15 octobre 1994.**

A....., le .....1994  
Signature :

**III) INSCRIPTION AU DÎNER du 15 octobre 1994**

Veuillez inscrire ..... personnes à 200 Frs = .....Frs

**IV) J'y ajoute ma COTISATION 1994-1995** +

(150 Frs dont 75 Frs pour le bulletin) = .....Frs

**TOTAL :** .....Frs

que je règle à : Amicale Anciens Élèves du Collège et Lycée de Bergerac

a) soit par chèque bancaire,

b) soit par chèque postal (3 volets) n° 367-52 Z LIMOGES.

Il ne sera perçu que des règlements par chèque le jour de l'A.G.

Date limite d'inscription au dîner : **10 OCTOBRE 1994** le nombre de places étant limité.

**V) RECOMMANDÉ :**

J'aimerais rencontrer notre camarade .....

que j'ai perdu de vue.

Veuillez adresser un bulletin d'adhésion à notre camarade .....

Le non-versement de la cotisation pendant 2 années consécutives entraînera la radiation  
d'office du service du Bulletin.

# ASSOCIATION AMICALE DES ANCIENS ÉLÈVES DU COLLÈGE HENRI IV ET DU LYCÉE MAINE DE BIRAN

Bergerac, le 9 septembre 1994

Chers Amis,

Ce bulletin n° LXVI a été rédigé par Robert DEVINE et Lucien RIPOCHE que je remercie et félicite pour l'excellent résultat de leur travail.

Mes remerciements aussi à l'imprimeur François GASSIE qui en a assuré l'édition avec souplesse et compétence.

Une mise à jour complète de l'annuaire accompagnera le bulletin de 1995, sous la responsabilité de Mr le Professeur Jean BARTHE et de Guy DELTRIEUX.

Je vous confirme que notre Assemblée Générale aura bien lieu le 15 octobre prochain.

Le dîner-dansant sera présidé, comme l'an dernier, par un de nos camarades quinquas : Alain DELPÉRIER, professeur de droit à l'Université de Bordeaux I.

Nombreux seront les amis qui se joindront à nous pour accueillir ce sympathique Bergeracois dont la famille a marqué fortement de son empreinte l'histoire de notre ville.

C'est donc avec l'espoir de vous retrouver bientôt, que je vous invite à remplir le bulletin d'inscription pour nos retrouvailles traditionnelles et vous prie d'agréer l'assurance de mes sentiments dévoués.

Bien amicalement,

Le Président,  
René CALVÈS



# LXVI BULLETIN 1994

MEMBRES D'HONNEUR : M. LE SÉNATEUR ADRIEN BELS (1882-1964), M. LE GÉNÉRAL AMBROISE BERNARD (1880-1962), M. LE GÉNÉRAL GEORGES BERTHIER (1841-1922), M. LE PROFESSEUR CHARLES DE BOECK (1856-1939), M. LE CONTRÔLEUR GÉNÉRAL DE L'ARMÉE RENÉ CARMILLE (1886-1945), M. JACQUES CHASTENET, DE L'ACADÉMIE FRANÇAISE (1893-1978), M. ÉMILE COUNORD (1842-1927), M. MARCEL FLOURET (1892-1971), M. LE PROFESSEUR MAXIME LAIGNEL - LAVASTINE (1875-1953), M. LE GÉNÉRAL PAUL MATTER (1872-1959), M. PAUL MOUNET (1847-1922) M. MOUNET-SULLY (1841-1916), M. ÉLIE RABIER (1846-1922), M. PAUL VIEUSSSENS (1866-1953).

BIENFAITEURS DE L'ASSOCIATION : MADAME HORTENSE AUGIÉRAS-JARNAGE (1869-1939), MADAME MICHELLE AUBERT-FREDET (1891-1970), M. ALBERT CHEVALIER (1874-1970), MARCEL FLOURET (1892-1971), M. PIERRE DE MADAILLAN (1891-1958), M. JEAN PERROT, M. LE MINISTRE DE FRANCE JEAN POZZI (1884-1967), MADAME RENÉE ROUSSEAU-DUCHEZ.

PRÉSIDENT-FONDATEUR : M. PAUL PETIT (1867-1941).

ANCIENS PRÉSIDENTS : M. LE DOCTEUR ANDRÉ CAYLA (1854-1926), M. ALBERT CLAVEILLE (1865-1921), M. LE DOCTEUR PIERRE ROUSSEAU (1881-1966), M. LE DOCTEUR RENÉ ROUSSEAU (1966-1984), GEORGES BRASSEM (1984-1989).

MEMBRES HONORAIRES DE DROIT : M. LE SOUS-PRÉFET DE BERGERAC, M. LE MAIRE DE BERGERAC, M. LE PROVISEUR DU LYCÉE MAINE DE BIRAN, M. LE PRINCIPAL DU COLLÈGE HENRI IV.

#### CONSEIL D'ADMINISTRATION :

PRÉSIDENT D'HONNEUR : JEAN BARTHE - PRÉSIDENT : RENÉ CALVÈS - VICE-PRÉSIDENTS : MAXIME LACOMBE, BERTRAND ROUSSEAU - SECRÉTAIRE GÉNÉRAL : LUCIEN RIPOCHE - TRÉSORIER : PIERRE SIMBRIN - ADMINISTRATEURS : SOPHIE LÉTURGIE, CORINNE SICAUD, GUY DELTRIEUX, ROBERT DEVINE, JEAN FOUCAUD, CHARLES-ALBERT GHYSSELS, RAYMOND LAVIGNE, BERNARD MARTY, MICHEL QUÉTIN, CHRISTIAN RÉGNIER.

ADMINISTRATEURS HONORAIRES : JEAN BARTHE, ANDRÉ DELPÉRIER.

## SOMMAIRE

Situation financière .....	4
Assemblée Générale.....	5-6-7-8-9
Discours des élèves .....	10-11-12
Discours de René CALVES.	13-14
Discours d'Alain BEAUCHÉ	15-16-17-18
La vie de l'Amicale .....	20-21
Nouvelles du Collège HENRI IV .....	22-23
Nouvelles du Lycée Maine de BIRAN .....	24-25-26-27-28
Historique du CIVRB.....	31

## SITUATION FINANCIÈRE 1993-1994

### RECETTES

Disponibles au 30/06/93	27.613,27
Loyers et revalorisation 93/94	38.484,00
Cotisations	10.020,00
Bulletins	11.830,00
Dons - Publicités	400,00
Participations aux repas	22.400,00
Coupons - Titres	36.067,62

Total : 146.814,89

### En caisse au 30/07/94

Caisse d'Épargne	4.581,69
C.C.P.	1.955,12
C.C.S.O.	7.538,08
Crédit Mutuel	2.214,00

Total : 16.288,89

### DÉPENSES

Impôts immeuble	5.644,00
Entretien caveau, gerbes, fleurs	1.744,40
Frais de secrétariat, achat titres	34.707,68
Bulletins	12.530,09
Banquet et repas	34.200,00
Subventions Maine de Biran } Sortie Jeunes Allemands }	12.740,00
Travaux, assurances immeuble	28.959,83

130.526,00

Disponibles au 30/07/94 16.288,89

Total : 146.814,89

Valeurs mobilières : 72.588,00  
Valeurs immobilières : 251.522,00

# ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

## du Samedi 9 Octobre 1993

---

Dès 16 heures, de nombreux camarades se retrouvaient au Collège Henri IV. A 16 h 30 le Président CALVÈS, entouré de nombreux anciens et de deux jeunes élèves du Collège, déposait une gerbe devant le Monument aux Morts et demandait à l'assistance d'observer une minute de silence.

A 17 heures, nous prenions place dans une salle du Collège Henri IV, mise à notre disposition par Monsieur de VENÇAY, Principal de l'établissement. Le Président CALVÈS ouvre alors notre Assemblée Générale en souhaitant la bienvenue à nos camarades : Michel AUBRUN, Guy AURIOL, Yves BARDON, Alain BEAUCHÉ, Dominique BRETON, Enzo BARTOLI, Benjamin CAVALIER, Pierre CHAUMARD, Pierre CHEVALIER, Paul COUDERT, Daniel DAURIAT, Guy DELTRIEUX, Robert DEVINE, Antoine FAU, Laeticia FAU, Olivier FAU, Jean FOUCAUD, Jean GÉRAUD-JARDEL, Charles-Albert GHYSELS, Philippe GIRAUDEL, Éric GISQUET, Pierre GUILLEMAT, Michel JAFFART, Maxime LACOMBE, Sophie LÉTURGIE, Pierre LUSIGNAN, François de MADAILLAN,





Philippe MAESTRACCI, Bernard MARTY, Dominique MARSAC, Robert MASSET, Gérard MAUVY, Marc NICAUDIE, Philippe PARIS, Marie-Hélène PONNARD-BEGUERIE, Pierre POUMET, Michel QUÉTIN, Gilbert RAMPOLDI, Jean-François RAYNAUD, Christian RÉGNIER, Lucien RIPOCHE, Corinne SICAUD, Pierre SCHILTZ, Pierre SIMBRIN, Henri TOUMAZOU, Jean-Marcel VACHIA, Jean-Claude VION.

Le Président CALVÈS nous présente le Médecin-Colonel Alain BEAUCHÉ qui nous fait l'honneur de présider notre banquet. René CALVÈS fait alors observer une minute de silence à la mémoire de nos camarades décédés depuis notre dernière Assemblée Générale. La parole est donnée à Lucien RIPOCHE qui donne lecture des noms de nos camarades excusés : Jean-Marcel ARZAC, Jean BARTHE, Jean BERTRAND, André BILLAT, Jacques BILLAT, Jean BOITELET, Gérard BLANDIN, Jean-Christophe BONNAL, Charles BOUAZIS, Richard BOUAZIS, Michel BOUCHON, André BOURNET, Serge BRASSEM, Georges BRU, Didier de CALBIAC, Jean CASTANIER, Pierre CHAIGNEAU, Jacques CHARRIER, Pierre CHARROPPIN, Bernard CLERGEOT, Lucien COCHAND, Jean COQ, Michel COSTE, Jean-Hugues COUSSET, Gilbert DELOURME, Louis DESPONT, Jean-Claude DENOUE, Hélène DUC, René DURAND-GASSELIN, Michel DUSSUTOUR, Georges ESCLAFFER, Paulette ETCHEBESTE, Guy FILHOULAUD, Germaine FLAMARI, Jean FORIE, Jean FREYSSENGE, Éric FRUHINSHOLZ, Francis GAILLARD, Christian GOOD, Jean GOOD, Albert

GOUJON, France GRAVIER, Jean-Paul GRAVIER, Guy GUENON DES MESNARDS, Hélène HÉRIAUD, Jacques HEYNARD, Jacques JOYAU, Jacques LAGABRIELLE, Yves LARTIGUE, Jean-Claude LAVAUD, Jean LEFÈVRE, Jean-Victor LEFEVBRE, Annie LOTTE, Robert LOUBIÈRE, Jean LUZIGNAN, Alain de MADAILLAN, Michel MAGONTIER, Christophe MANET, René MARVIER, Jean MAS, Paul MASMONTET, Jean-Claude MATHIEUX, Jacques MAUMONT, Claude MAUVY, Bertrand MAZIÈRE, Yves MEYNARD, Jacques MOREAU, Louis MOUROT, Marcel MOUROT, Henri NALLET, Albert PARIS, Jean-Louis PARSAT, Jacques PENAUD, Jean PENAUD, Philippe REGNAUD, Colette REULET, Pierre ROCHE-BAYARD, Francis ROCHERIE, Georges SARRAUTE, Bernard SICAUD, Jean-Paul SICAUD, Guy SIMOUNET, Dominique SOLARI, Robert TERRAL, Claude TRÉMOULINAS, Jean VEUNAL, Jean VERPRAT, Jean-Pierre VEUNAC, Alain VILLOT, Bernard WARIN.

A l'unanimité l'Assemblée renouvelle le mandat du tiers sortant des administrateurs.

Christian RÉGNIER, animateur de la cellule parisienne de notre Amicale nous précise que, comme chaque année, une gerbe a été déposée à l'Arc de Triomphe, le dimanche 21 novembre 1992. Grâce à son dynamisme, notre ami RÉGNIER maintient des liens fraternels entre les Anciens qui résident dans la région parisienne.

Lucien RIPOCHE souligne la tâche ardue à laquelle se sont astreints Jean



BARTHE et Guy DELTRIEUX pour établir le nouvel annuaire. Malgré ses inévitables imperfections, ce document constitue un facteur essentiel au resserrement des relations entre camarades. Puis, Lucien RIPOCHE remercie Jean COQ, Louis MOUROT et Jean VERPRAT pour les photos qu'ils ont envoyées à l'Association.

C'est au tour de notre trésorier, Jean FOUCAUD, de rendre compte de la situation financière, satisfaisante malgré les frais importants engagés pour rénover l'immeuble que nous a légué la famille AUGIÉRAS. Grâce aux lettres envoyées à tous nos adhérents ainsi qu'aux "quinquagénaires" non adhérents, dont Bernard MARTY nous a fourni la liste, nous avons eu la satisfaction d'enregistrer une trentaine d'adhésions nouvelles.

Le Président CALVÈS félicite Bernard MARTY qui avait eu l'idée de proposer que notre Assemblée Générale de 1993 soit une occasion exceptionnelle de rassembler nos camarades quinquagénaires. Le Président le remercie, ainsi que Maxime LACOMBE, pour la parfaite organisation de cette journée et lance un appel à tous les camarades en sollicitant leurs suggestions, leurs articles, leurs documents, relatifs au collège ou au lycée, afin de "rendre notre Amicale toujours plus amicale". Ainsi s'achevait notre Assemblée Générale de 1993.

Mais la soirée, elle, ne faisait que commencer. En effet, la foule de nos camarades se dirigea vers le Cloître des Récollets. Vers dix-huit heures, une foule se pressait dans la belle salle du Consulat de la Vinée pour assister à l'intronisation du Président CALVÈS, de notre Vice-Président, Maxime LACOMBE et du Président de notre banquet 1993, Alain BEAUCHÉ. Après avoir retracé pour chacun des récipiendaires une carrière qui justifie la distinction qui leur était accordée, Maître GAILLARD remit cordons et diplômes aux nouveaux promus. La cérémonie ne pouvait, noblesse oblige, prendre fin sans une copieuse dégustation de vins du Bergeracois accompagnés de petits fours.

A vingt heures, cent quinze convives se retrouvaient au restaurant du château de Monbazillac. Après l'apéritif de bienvenue, mais avant d'entamer le repas, le Président CALVÈS présenta à nouveau Alain BEAUCHÉ, les élèves invités, Benjamin CAVALIER et Olivier FAU pour HENRI IV, Julien GHYSELS et Céline GUILLOTON pour MAINE de BIRAN.

Après les discours traditionnels et un dîner, copieux et succulent, la fête se poursuivit par un bal jusqu'à une heure avancée de la nuit. Notre Amicale avait dignement honoré ses quinquagénaires.

Voici, accompagnés de leur conjoint ou d'amis, ceux de nos camarades qui assistaient au banquet :

Enzo BARTOLI, Gérard BATSELE, Alain BEAUCHE, Liliane BERCOVICI, François BOUVIER, Christian BRETON, Dominique BRETON, René CALVÈS,

Pierre CHAUMARD, Bernard CLERGEOT, Paul COUDERT, Daniel DAURIAT, Guy DELTRIEUX, Colette DENIS, Robert DEVINE, Jean FOUCAUD, Dominique FAU, Jean GAY, Jean-Jacques GELBART, Jean GÉRAUD-JARDEL, Charles-Albert GHYSELS, Philippe GIRAUDEL, Éric GISQUET, Alain GUILIANELLI, Pierre GUILLEMAT, Michel JAFFART, Maxime LACOMBE, Gérard LAMOUREUX, Sophie LÉTURGIE, Jean MALGAT, Jack MARS, Dominique MARSAC, Bernard MARTY, Robert MASSET, Gérard MAUVY, Philippe MAESTRACCI, Gilbert MORALES, Roger NOUVIALE, Philippe PARIS, Maxime PAZAT, François PETIT, Marie-Hélène PONNARD-BEGUERIE, Pierre POUMET, Gilbert RAMPOLDI, François RAYNAUD, Christian REGNIER, Lucien RIPOCHE, Bertrand ROUSSEAU, Pierre SCHILTZ, Jean SELOSSE, Corinne SICAUD, Pierre SIMBRIN, Jean-Marcel VACHIA, Albert VEDRINES, VERGNE.

## MENU

Terrine de Foie Gras	
—	
Sandre de la Dordogne	Château Monbazillac 90
—	
Pièce de Bœuf en Croûte	Bergerac Sec Château "La Bric"
—	
Garniture de Légumes	Pécharmant 86
—	
Salade Panachée	Champagne
—	
Plateau de Fromage	Café
—	
Gourmandise	

# DISCOURS DES ÉLÈVES

MAINE DE BIRAN

**Julien GHYSELS et Céline GUILLOTON**



*Bonsoir Mesdames,*

*Bonsoir Messieurs,*

*Nous vous remercions par avance de la bienveillante attention que vous ne manquerez pas de nous accorder, même si le fumet du dîner gargantuesque qui nous attend vous met déjà l'eau à la bouche.*

*Ce soir nous avons fait le choix de vous épargner les traditionnelles redites. Ainsi nous ne préciserons pas la qualité de nos professeurs.*

*Ils sont excellents, c'est évident !*

*Mais nous nous sommes bien promis de n'en dire mot ce soir, pas plus d'ailleurs que nous ne ferons l'éloge de tous ceux qui s'emploient à rendre agréable notre vie de lycéen en dehors des cours.*

*Et parlons-en ! de cette autre approche de la vie que nous permettent les activités proposées par le Lycée Maine de Biran : comme ces ouvertures sur le monde que représentent les voyages.*

*Et voilà, nos fiers lycéens partis à la conquête de l'Espagne, l'occasion de découvrir de plus près cette civilisation voisine et pourtant si différente.*

Dans le même état d'esprit, ils ont eu le grand privilège de faire connaissance avec le "Nouveau Monde" à travers les beaux paysages du Vermont.

Mais même dans l'enceinte du lycée, ils peuvent bénéficier d'expériences exceptionnelles.

*Je n'oublierai jamais cette angoisse face au public ce soir de Mai 1993, où le spectacle "Patch-WORK" fit un tabac. La libéralité de notre Proviseur a doté, dès cette année, le lycée, d'une option théâtre officielle, initiative unique dans tout le département.*

Cette année encore, la chorale se produira en concert avec des lycéens de Niort et de Bordeaux. Par ailleurs il n'est même plus besoin de présenter les AS du Lycée qui permettent à tous de se dépenser le mercredi après-midi. Tout ceci n'étant que trois exemples parmi tant d'autres.

*"Parmi vous, honnêtement, qui se souvient encore du théorème de Pythagore ? Il vous est sans doute plus facile d'évoquer les moments partagés entre amis.*

*Comme en témoigne votre présence ce soir, l'aspect relationnel marque au moins autant que les cours magistraux. Quand pour notre part, dans nos réunions d'anciens élèves nous rappellerons nos moments de convivialité, nous ne manquerons pas de penser au foyer flambant neuf, qui désormais héberge nos interclasses".*

-- Ce nouveau foyer n'est qu'un représentant des nombreuses installations dont la construction sera achevée en fin d'année.

Jusqu'à présent les travaux ont surtout été une cause de désorganisation et de bruit mais paradoxalement nous espérons ne pas profiter des avantages des bâtiments qui seront mis en service dès l'année prochaine.

Ces agrandissements sont la preuve de la popularité du Lycée et c'est encore plus d'anciens élèves en perspective qui viendront grossir vos rangs.

*Merci de votre attention*

Bon appétit et bonne soirée à tous.

## COLLÈGE HENRI IV :

### **Benjamin CAVALIER et Olivier FAU**



Mesdames, Messieurs,

Vous vous souvenez sûrement de tous les bons moments que vous avez passés au Collège HENRI IV, et à en juger par votre présence ici, ils sont nombreux.

Il est vrai que, malgré les trop célèbres retenues, les contrôles surprises, ou la phrase tant redoutée : "Prenez une feuille... interrogation écrite !", vous n'avez pas oublié les amitiés liées dans les cours de récréation, la joie après une bonne note, les récompenses aux examens.

Nous vous rassurons, rien ou presque n'a changé, et c'est ce qui fait le charme de notre bien-aimé Collège HENRI IV. La réputation que vous lui connaissez est loin de se ternir, et Monsieur le Principal, ici présent, est à la fois fier et heureux d'une certaine émulation, peut-être un des aspects particuliers de HENRI IV.

Quoi de mieux pour nous motiver et nous donner une féroce envie de travailler ?

Mais cet excès de zèle ne dure pas, et est loin d'être général. Sans quoi, que feraient nos chers professeurs ? Nous leur ôterions l'occasion d'étaler les notes de 0 à 19,5, de mettre quelques "colles" aux étourdis récidivistes ou aux fainéants incorrigibles.

Que feraient également les "pions", sous l'égide du conseiller d'éducation, s'il n'y avait pas les inévitables bousculades à la sortie de notre établissement ? Gare aux faibles et aux plus petits : s'ils ne sont pas sous la protection d'un aîné, ils risquent probablement d'être piétinés !

A l'époque de nos pères, qui restaient parfois près de quinze ans entre ces murs (du CP à la terminale), Monsieur FAUGERE, alors principal, disputait avec les champions de billes des parties très sérieuses.

Je me permets donc de lancer ce même défi à Monsieur le Principal. Vite, c'est notre dernière année ici!...

Car un des miracles de notre établissement c'est d'effacer les distances entre générations, de permettre aux pères de se revoir potaches par l'intermédiaire de leur fils, et aux fils de rêver qu'ils sont les condisciples de leurs pères.

Cher Collège, que l'on maudit parfois tant qu'on y est élève, et que l'on regrette tant dès qu'on l'a quitté. C'est du moins ce que nous pouvons imaginer, à vous savoir fidèlement réunis chaque année comme ce soir. Nous vous promettons de tenir le flambeau quand notre tour viendra.

## DISCOURS DU PRÉSIDENT RENÉ CALVÈS

---



Après avoir salué l'assistance, rappelé quelques propos de notre ancien Président, le docteur René ROUSSEAU, et avoir regretté l'absence de Jean BARTHE, René CALVÈS poursuivait dans ces termes :

...«Les jeunes quinquas ont répondu nombreux à l'appel du Souvenir et de l'Amitié, et nous sommes heureux de les accueillir parmi nous. Ils sont les garants de la pérennité de l'amicale.

Ils sont aussi un exemple pour ces jeunes collégiens et lycéens qui représentent l'avenir et que nous félicitons pour leur discours de bonne facture.

Ces jeunes gens choisis parmi les meilleurs, sont la preuve de la vitalité

du Collège et du Lycée qui cette année encore se sont placés au premier rang par leurs résultats aux examens et aux activités culturelles et sportives, comme vous avez pu le constater par le bulletin.

A titre d'exemple : Nicolas SAGNE qui représentait Maine de Biran l'an dernier à notre fête, a été reçu au Bac C mention T.B. et admis en prépa X à Henri IV...à Paris. Lise LARIVIERE déléguée du Collège il y quatre ans, a été reçue aussitôt après son bac préparé à Maine de Biran à Sciences Po.

Et nous connaissons bien d'autres cas d'élèves brillants qui ont pu s'épanouir grâce à votre direction et à la compétence de vos collaborateurs Mr le Proviseur et Mr le Principal. Les Anciens Élèves sont très sensibles à la bonne marche de vos établissements et je vous remercie de nous associer à vos manifestations. Notre Amicale continuera de vous aider comme par le

passé.

Mesdames, chers Amis, certains sont venus de loin, de ROME, par exemple, tel Enzo BARTOLI accompagné de sa fille, et pour qui ce pèlerinage au milieu de ses souvenirs d'enfance est devenu annuel. Bravo ENZO.

Je suis un président heureux; heureux de vous retrouver, les anciens et les nouveaux anciens, à ce rendez-vous de l'Amitié proposé il y a un an et qui répond parfaitement aux buts de l'Association, définis dans l'article Ier de ses statuts :

"Conserver, renouveler et consolider des relations amicales entre les anciens élèves du Collège Henri IV et du Lycée Maine de Biran, considérés comme les membres d'une même famille."

C'est cet esprit familial au-dessus de toute considération partisane que nous voulons sauvegarder. Grâce à l'appui et au dévouement des Camarades du Conseil d'Administration que je remercie, et dont plus du 1/3 sont quinquas ou même plus jeunes, nous continuerons dans cette voie tracée par nos prédécesseurs et marquée par la solidarité.»

Puis René CALVÈS retrace les points forts de la brillante carrière d'Alain BEAUCHÉ et notamment ceux qui lui ont valu la croix de la Valeur militaire, la croix de l'Ordre National du Mérite et d'être fait Chevalier de la Légion d'Honneur.

René CALVÈS conclut :

...« J'ai résumé au mieux une carrière bien remplie que vous avez réussie parfaitement. Nous sommes très fiers de vous, Colonel Alain BEAUCHÉ.

Je souhaite que votre escale de ce soir, parmi les Anciens d'Henri IV, vous aura permis, ainsi que l'a écrit GHYSELS, de voir au moins s'ils ont aussi bien vieilli que vous-même et s'ils gardent en mémoire les mêmes souvenirs.

Enfin, je vous souhaite aussi, et à vous tous chers amis, d'avoir le plaisir de vous retrouver souvent et avec le même enthousiasme à notre fête de l'Amitié.»

# DISCOURS DU PRÉSIDENT DU BANQUET

## Alain BEAUCHÉ

### DE HENRI IV A HENRI IV



Monsieur le Président,

Messieurs les Provisseurs et Provisseurs  
Adjoints

Mesdames, Messieurs, Mes jeunes  
camarades des Collèges et Lycées de Bergerac,

Chers Amis, cinquante de 43

Vous imaginez l'Honneur et la Joie d'être  
parmi vous ce jour.

Honneur d'avoir à présider notre réunion de  
ce jour de par l'action stimulante de mon grand  
ami Bernard MARTY, célèbre cinquante  
bergeracois, suite à sa lettre aux natifs de 1943  
adressée à tous dès septembre 92 dans notre  
bulletin.

Joie véritable de retrouver des camarades  
perdus de vue depuis bien longtemps, mais encore bien mémorisés.

Et pour moi quel périple et retour ce soir où la symbolique tient toute sa place, tant il est  
vrai que "Nous retrouverons en germe dans l'histoire de l'enfance les élans qui expliquent la  
destinée".

De Henri IV à Henri IV. Né le 19 Mai 1943 à Ste-Croix-de-Beaumont, sorti bachelier du  
Lycée Henri IV de Bergerac, citoyen de Labadie-Colombier, à 2 kms de ce château,  
aujourd'hui en poste comme Médecin-Chef de l'École des Troupes Aéroportées de PAU, cité  
d'Henri IV, c'est bien une existence de vagabond que j'ai déroulée :

Parentale d'abord au MAROC, MALI, HAUTE-VOLTA et SÉNÉGAL, puis  
professionnelle en GUYANE, CENTRAFRIQUE pour ce qui est de l'étranger, PARIS,  
MARSEILLE, TOULOUSE, COETQUIDAN, PAMBERS et enfin PAU en MÉTROPOLE.

Issu des familles Dechamps, réfugiées du Nord pendant la dernière guerre (mon grand-père maternel dirigeait les Indochinois travaillant à la poudrerie) et BEAUCHE d'Allemans-du-Dropt, me voici naissant au cœur de la résistance périgourdine à Ste-Croix-de-Beaumont. Après des premiers pas effectués au MAROC, les affectations de mon père et le destin familial décident une scolarisation primaire à Peymilou, secondaire à Libourne, enfin à Henri IV où la rencontre avec Mr BRAMERIE, merveilleux Directeur d'école à La Force, décide de toute une vie "Tu seras médecin militaire et avec l'aide de mon fils, médecin de marine, tu prépareras le Concours de Santé Navale".

Objectif réussi après un suivi particulièrement attentif et l'aide de professeurs dont mon confrère le Docteur Bertrand ROUSSEAU contait, il y a 2 ans ici à ma place le souvenir. Oui les professeurs LENCOU, SICARD, PERBOIRE, SENNE, HOUSSIN, BARTHE (déjà professeur de mon père) font également partie de ma mémoire et de ma réussite.....de bon élève!

Mais déjà passionné de sport, je jouais avec mes pieds à La Force avec B. CHASSAIGNE, un moment capitaine de l'équipe de France Junior de Foot-ball, avec mes mains dans l'équipe de Volley-ball du bahut et Charles-Albert Ghysels, sprintais avec D. SOLARI et sautais en hauteur avec les Enfants de France. Cependant avec B. MARTY le dancing Angely à Bouniagues n'avait plus de secret pour nous, ni le Tortoni, Bergerac-plage, la foire expo, le jazz club bergeracois avec J.F. Raynaud...

Admis au concours de Santé Navale en 64, École dont nous avons fêté le Centenaire en 90, promotion Médecin-Lt Claude GUILLEMOT, mort à 28 ans en service commandé en Algérie, et parti pour sept années d'études plus une année de spécialisation à la Médecine tropicale au Val de Grâce et à l'IMTSSA du Pharo à Marseille. Huit années encore proche de Bergerac avec des parents route de Mussidan, des grands-parents à La Force, Brigitte épousée à Issigeac en 69. Année studieuse mais toujours sportive avec le XV Navalais, ne manquant pas de venir le faire jouer à Bergerac, La Force, Lalinde, St-Cyprien...

En 1972 c'est le premier poste rêvé comme médecin tropicaliste. Ce sera Cayenne en Amérique du Sud, véritable choix de vocation pour le médecin ayant choisi à la sortie d'École de porter "La science au Pays des Bantous" sous l'ancre d'or des médecins dits coloniaux. Retour en Métropole au CNEC de MONT-LOUIS-COLLIURE avec l'acquisition des techniques du para chutisme, de la plongée et commando. En 76 et jusqu'en 80 c'est l'Afrique Centrale avec 4 années en RCA puis l'ECA à l'Ambassade de France.

Séjour haut en couleur, car le Chef de l'État c'est Jean-Bedel Bokassa, successivement connu Général, Maréchal, Empereur, Chrétien puis Musulman et enfin la chute pour celui qui se voulait également premier médecin centrafricain.

Retour en Métropole, affecté au 9e Régiment de Chasseurs Parachutistes de 80 à 85 pour y concrétiser mes goûts pour la médecine de l'EPS, concours civils et militaires menant à une spécialité de Recherche en biologie d'Entrainement Physique militaire et Sportif menés en 5 ans, "divertis" par deux détachements opérationnels comme Médecin-Chef des Forces Françaises stationnées en RCA et au Tchad comme Médecin de la fameuse opération MANTA en Août 83 : mission dont l'Armée Française s'est faite depuis ces dernières années la grande spécialiste : projection aérienne rapide aéroportée ou aérolarguée de petites unités pour protéger de par le monde intérêts français, protection des biens et des personnes (tout le monde se souvient de la plus célèbre : Kolwezi au Zaïre) assistance médicale au profit des

populations autochtones tellement démunies. Expérience médicale et humaine d'un toubib des Tropiques.

Écoles sportives s'il en est, les Écoles de Coetquidan m'accueillent comme leur médecin-chef en 85, pour 6 ans. Écoles de formation de tous les Officiers de l'Armée de Terre, c'est St-Cyr, véritable Université à vocation littéraire ou scientifique avec une vraie ouverture sur le monde : 5 séjours de 3 semaines en Guyane, dans le cadre d'opération survie en climat équatorial, au MAROC, en TUNISIE, au CAMEROUN, en ANGLETERRE, concrétisent mon goût encore très vivace pour la découverte, les voyages et l'aventure.

Depuis 1991, c'est l'École des Troupes Aéroportées à PAU, École de formation de tous les parachutistes militaires français, du jeune parachutiste sautant de 400 m en ouverture automatique au Chuteur opérationnel sautant à 6 000 m en commandé, sous oxygène et dérivant sous la voile ouverte à plus de 30 kms du point de largage en passant par le saut en parachute biplace ou tandem.

Mes chers Camarades, mes jeunes amis, voilà 50 balais résumés grâce à votre invitation. Entré en 1964 à l'École Santé Navale "la 395e merde de cette foutue promotion de cons" comme le dit notre chant de tradition, j'effectue ma 29e année au service de l'État, de son armée et de nos deux devises :

"Sur mer et au-delà des mers toujours au Service de l'homme"

" Pro Patria et Humanitate"

Dans la Préface de l'Histoire de la médecine aux Armées, Maurice DRUON, Secrétaire Perpétuel de l'Académie Française affirme :

"Le médecin militaire est un être étrange et admirable qui suit trois vocations :"

- L'abnégation du soldat
- Le savoir du savant
- La charité du religieux hospitalier.

Trop d'honneur, Mr le Secrétaire Perpétuel mais :

### 1) L'abnégation du soldat

Je l'ai vécue en Afrique et je la rencontre aujourd'hui au Cambodge, en Ex-Yougoslavie, en Somalie auprès de nos camarades des armes.

Notre jeune camarade, le médecin-capitaine E. LAMBERT en est l'exemple récent le plus médiatisé lors de la prise d'otage des enfants de Neuilly.

### 2) Le savoir du savant

C'est un passé riche de tradition, héritée de l'histoire, dépositaire de gloire militaire.

• C'est le Baron **Dominique LARREY**, chirurgien en chef de la Garde Impériale, puis de la Grande Armée, Inspecteur Général du Service Santé. " l'Homme le plus vertueux que j'ai connu" dira de lui l'Empereur à Ste-Hélène dans son testament.

• C'est **Albert CALMETTE**, médecin de marine à 25 ans, qui a mis au point le vaccin contre la tuberculose (BCG)).

• C'est **Alphonse LAVERAN**, premier prix Nobel Français de Médecine en 1897, découvrant l'agent transmetteur du paludisme : le moustique du genre anophèle femelle.

• C'est **YERSIN, GIRARD et ROBIC**, luttant contre la peste à Madagascar et en Asie et mettant au point un vaccin.

• C'est le Médecin Colonel **E. JAMOT**, luttant contre la maladie du Sommeil et réveillant la Race Noire.

• C'est **MURAZ**, créateur et organisateur de la lutte contre les grandes épidémies en Afrique.

• C'est aussi **VICTOR Ségalen**, médecin de marine, musicien, poète, explorateur et archéologue de renommée mondiale, auteur de nombreux poèmes et romans.

• C'est **H. LABORIT**, encore vivant et découvreur des neuroleptiques.

• C'est surtout depuis le 19ème siècle : 3 000 formations sanitaires dont 41 hôpitaux généraux, 593 hôpitaux secondaires, 2 000 dispensaires ruraux, 600 maternités, 4 écoles de médecine, 14 instituts PASTEUR répartis dans le monde, c'est l'Hôpital du Val de Grâce dont nous venons de fêter le Bicentenaire le 25 septembre.

### 3) **La charité du religieux hospitalier**

Que l'on ne s'y trompe pas, le médecin reste le maillon le plus fragile, le plus exposé au conflit éthique. Ne **JAMAIS OUBLIER L'ÉTHIQUE**. A l'heure où l'information et la médiatisation bousculent les choses et les êtres, où les progrès de la médecine agitent le spectre des manipulations génétiques, de l'euthanasie, des droits à la vie... ou à la mort " **LE MÉDECIN EST ET DOIT ÊTRE L'AMI DE L'HUMANITÉ**". En cette qualité, il doit toujours agir et parler en sa faveur. Il doit toujours soigner et panser le coupable comme l'innocent et ne doit voir que l'organisme malade. Le reste ne nous regarde pas.

Merci mes Amis de votre attention. Je vous souhaite une excellente soirée dans ce site qui nous est cher.





## LA VIE DE L'AMICALE

---

**Conseil d'Administration :** Les administrateurs de notre Amicale se sont réunis le 8 novembre 1993, les 11 et 25 avril 1994. Malgré l'augmentation satisfaisante du nombre de nos adhérents, le Conseil a décidé de porter à 150 francs le montant de la cotisation annuelle qui n'avait pas changé depuis plusieurs années. De nombreuses heures ont été consacrées à l'organisation de l'assemblée générale du 15 octobre 1994. Et déjà le Conseil se préoccupe du banquet de 1995 et de rechercher une présidente...

**Excursion annuelle :** Tous les ans, notre Amicale organise une excursion pour des élèves du collège HENRI IV et leurs camarades allemands du lycée de HEIDE. Cette sortie a eu lieu le 28 février 1994. Nous avons successivement visité BEYNAC, BEAUMONT, BELVÈS, MONPAZIER et BIRON. Un excellent déjeuner nous a été servi à Monpazier.

Les élèves étaient accompagnés par deux professeurs allemands, Mesdames Anne-Rose GRÜNDLER-FUCER et Kristina SCHMIDT ainsi que par deux professeurs d'HENRI IV, Mesdames DELPÉRIER et DUBERNAT.

Outre Maxime LACOMBE, organisateur de cette excursion, plusieurs membres de l'Amicale avaient fait le déplacement : Mr et Mme René CALVÈS, Mr et Mme Jean FOUCAUD, Mr et Mme Lucien RIPOCHE, Mr et Mme Jean VACHIA, ÉRIC GISQUET, Didier GRIFFOUL, Pierre GUILLEMAT, Alain GUILIANELLI, Philippe MAESTRACCI, Dominique MARSAC, Gérard MAUVY, Gilbert MORALES, Michel MULLER, Jean-François RAYNAUD, Jean-Paul SICAUD, Dominique SOLARI, VERGNE.



**Promotion du Périgord :** Notre Amicale a remis un chèque de 500 francs à Madame Michèle CARRIÈRE-MAGNIN, professeur d'éducation physique à Paris, afin de faciliter à des enfants défavorisés de son école un voyage en Périgord.

**Découverte de l'Amérique :** Voici de longs extraits de la lettre de remerciements adressée le 24 mai dernier par une élève du Lycée Maine de Biran à notre Président, René CALVÈS.

"... je veux vous remercier pour la bourse que vous m'avez accordée. Mon séjour a été formidable. Nous avons passé les deux premières semaines à Burlington où des correspondants nous ont reçus. Nous avons visité beaucoup de musées et l'université du Vermont. Puis nous sommes allés à Montpelier, la capitale de l'État du Vermont. La deuxième période de notre séjour s'est déroulée à Boston et New-York où nous avons visité les principaux monuments...

\* \* \*

**Avis de recherche :** Le Docteur Marie-Christine KEREMBELLEC recherche : CALMEL Chantal, DELAGE Jean-François, RUAUD Isabelle, COLUCCI Michel, VAUDEAU Francine, FOURNIER Alain, GIRAUD Nicole, ROCHE Pascal, LONDEIX Jean-François.

**Nécrologie :** Depuis notre dernière Assemblée Générale en octobre 1993, nous avons appris le décès de plusieurs de nos camarades : Albert GOUJON, Jacques HEYNARD, Jean-Claude MARTY, Jean-Louis MATIGNON et Jean-Claude ROYÈRE.

**Dernière minute :** Nous apprenons le décès, après une courte maladie, de Jean FOUCAUD, notre regretté trésorier.



# **NOUVELLES DU COLLÈGE HENRI IV**

**Principal : M. ARCHAMBAULT de VENÇAY**

Les résultats du Collège HENRI IV viennent de sanctionner l'excellent travail qui a été fourni par nos élèves sous la direction de leurs professeurs; il sera difficile de faire mieux. En tout cas, c'est la première année que nous côtoyons ces sommets :

- 89 % de nos élèves de 3ème sont passés en seconde et sur 152 élèves présentés au Brevet 149 ont été reçus, un pourcentage de 98 % !

Au plan sportif, l'association s'est très bien comportée. Pour la première fois nos élèves ont remporté le trophée de gymnastique qui met en compétition tous les établissements du district. En sports collectifs (hand-ball, basket-ball et rugby) nos trois équipes sont allées en finale départementale, nos trois équipes d'athlétisme y sont parvenues aussi. L'une d'entre elles a eu l'honneur de monter sur le podium en occupant la 3ème place.

Pour l'année scolaire 94-95, les professeurs d'éducation physique ont la volonté de progresser encore, tant au niveau des effectifs que des résultats.

## **PLACE DU COLLEGE DANS LA CITE**

Comme les années précédentes, le rayonnement culturel du collège sur la ville s'est concrétisé de trois façons :

### **Par des conférences ouvertes au public -**

Deux conférences ont été données, l'une en novembre "Bernard Palissy, mythe ou réalité" par trois Mussidanais passionnés de recherche, l'autre en février sur "Les vins de Bergerac, un produit de talent, sa place dans l'économie locale" par Monsieur CHALMEAU, directeur du C.I.V.R.B.

Deux conférences qui ont permis aux Bergeracois de mieux connaître les gloires et les richesses de la région.

### **Par une exposition -**

Organisée et préparée par l'Atelier de pratique artistique qui a travaillé pendant un an sous la direction du professeur d'Arts Plastiques aidé dans ses créations par un artiste bordelais. Toutes les œuvres ont été exposées au Cloître des Récollets prêté, pour la circonstance, par le président du C.I.V.R.B., Monsieur FORGET qui a poussé l'amabilité jusqu'à offrir des boissons (des vins de Bergerac, bien sûr) pour le vernissage du 11 juin 1994 qui a eu lieu en présence des représentants du Conseil Général et de la Municipalité.

### Par des concerts -

Donnés par le groupe instrumental renforcé par les chorales d'adultes et d'élèves auxquels s'étaient joints cinq musiciens de Bergerac, tous placés sous la direction de Monsieur VAN DE ZANDE LUCAS, professeur d'éducation musicale. Un premier concert a eu lieu à Prigonrieux le 17 juin, l'autre au collège le 24 juin. Tous deux ont fait salle comble.

A l'heure où nous rédigeons ce compte-rendu, un groupe de 45 élèves est sur le point de s'embarquer pour l'Angleterre dans le cadre de notre appariement avec Marlborough. Ils resteront une quinzaine de jours et reviendront fin juillet. Un groupe de germanistes est parti pour Heide en juin alors que nous avons accueilli les correspondants allemands en février. A ce propos qu'il nous soit permis de remercier l'association, son bureau et son président pour l'aide matérielle considérable qu'ils apportent au collège en organisant chaque année une sortie en Périgord, autobus et restaurant aimablement offerts à nos visiteurs et aux élèves qui les reçoivent.

Enfin, le Conseil Général finira cette année la réfection des toitures et nous espérons bien qu'en 1995 les façades intérieures du collège commenceront à retrouver des crépis dignes de ceux qu'on peut admirer en Périgord.

Comme le montre ce rapide bilan, l'année scolaire 93-94 a été bien remplie, variée dans ses approches culturelles et riche dans ses résultats.



# NOUVELLES DU LYCÉE MAINE DE BIRAN

---

**Proviseur : Monsieur TRAN**

Comme il était prévu notre lycée offre à cette rentrée son visage définitif. Les efforts de tous doivent être loués car les craintes furent fortes pour tenir les délais.

Comme dans les années 60 c'est en effet un lycée Maine de Biran entièrement neuf qui ouvre à la rentrée scolaire.

Son aspect général a bien changé ; sa fonctionnalité également.

Le Conseil Régional a fait un effort particulier permettant également la livraison de nouveaux équipements.

Par ailleurs, sur fonds propres et grâce à la taxe d'apprentissage, le lycée se dote d'outils pédagogiques et de matériels performants : micro ordinateurs, antennes paraboliques, barcvision, etc... La gestion totalement informatisée des élèves et du personnel sera facilitée par la mise en place d'un réseau. Devenu véritablement polyvalent avec la création d'un pôle industriel et technique, le lycée offre aux élèves une forte diversité de choix, gage de réussite.

La rénovation pédagogique du lycée entrera au cours de cette année scolaire dans sa dernière phase avec la nouvelle structure des classes terminales et l'organisation en juin 95 du baccalauréat correspondant. De nouveaux programmes apparaissent qui répondent aux objectifs de la rénovation.

Les effectifs restent stables à la rentrée 95, les résultats aux baccalauréats y sont toujours satisfaisants. On note, cette année, une réussite particulière des élèves de BTS tertiaire et un taux d'admission en classe préparatoires de 80% ce qui est remarquable.

Durant l'année scolaire, des activités culturelles et sportives ont révélé des personnalités aussi brillantes que sympathiques.

## **ACTIVITÉS CULTURELLES :**

### **Sacrée musique :**

Rencontre Nationale des sections musicales des lycées de France, le 17 juin 94 en présence de M. le Ministre de l'Éducation Nationale, 500 choristes et instrumentistes venus de 27 établissements de l'Éducation Nationale ont interprété sous la direction d'Alain LOMBARD, la "Septième Symphonie" de Beethoven, le "Gloria" de Vivaldi, les "Quatres chœurs" de Dvorak. Douze élèves du lycée ont participé à ce concert.

Le samedi 7 mai 94, sous la direction de Jean LUÇON professeur de musique

au lycée Maine de Biran, ce sont 150 choristes et instrumentistes des lycées Maine de Biran, Camille Jullian de Bordeaux et Jean Macé de Niort qui ont donné un concert d'une qualité remarquable en l'Église Notre Dame.

### **Forum National de la DATAR :**

Cinq élèves de la classe de l'ES ont défendu leur dossier devant M. le Ministre de l'Éducation Nationale dans le cadre du concours d'idées sur le thème "la France en Europe en 2015".

Placés à la 6ème place sur les 23 lycées en lice, des élèves ont "mis en œuvre la démocratie participative pour développer l'initiative, la compétence" et l'appliquer au cas d'une entreprise locale. Ils ont vécu, avec leur professeur M. BERNIER, une expérience très riche en enseignements.

### **Des techniciens industriels dynamiques et performants :**

La première promotion des BTS Agro Équipement vient de sortir. A cette occasion les étudiants ont réalisé dans le cadre de la formation, pour le compte d'entreprises, 5 projets techniques dont certains ont donné lieu à des dépôts de brevets :

- une remorque auto-porteuse de bottes de paille pour la SIAM, une entreprise de construction de remorques de la région poitevine,
- une laveuse de bouteilles et un système de distribution de capsules pour la CDA, une entreprise narbonnaise spécialisée dans le matériel d'embouteillage,
- une réglette pour tout raccordement hydraulique pour Hydrokit, une entreprise vendéenne,
- une écimeuse de vigne pour la société Bonny, de Sigoulès,
- un assècheur d'air à l'entrée de compresseur, pour l'entreprise JCB Conseil.

Tous les étudiants ont une ou deux propositions d'emploi émanant des PME qui recherchent des techniciens qualifiés.

Le lycée Maine de Biran s'est résolument engagé dans la voie du partenariat avec les entreprises. C'est ainsi qu'il a signé une convention de coopération avec la Société Hydrokit. Installée au Poiré-sur-Vie en Vendée, elle fut le précurseur en France des kits hydrauliques destinés à améliorer les fonctions des matériels agricoles. Hydrokit s'honore d'avoir obtenu le premier prix de l'innovation au Salon des Fourrages de 1993.

### **Des échanges toujours aussi dynamiques :**

**BURLINGTON HIGH SCHOOL :** Chaque année, depuis 21 ans, des lycéens de Bergerac s'envolent pour 3 semaines vers l'Amérique. Sur le principe de l'échange scolaire, des élèves de première, sélectionnés sur leurs qualités et leurs motivations linguistiques, sont reçus par des familles américaines. Ponctué de quelques voyages culturels, les élèves découvrent le système scolaire américain ainsi que l'hospitalité

des familles. L'Association des Anciens Élèves et son Président, M. René CALVÈS, doivent être chaleureusement remerciés pour la bourse spéciale qu'ils ont accordée à une élève méritante de la classe de première L : son voyage a entièrement été pris en charge.

**BERGERAC PALENCIA** : Depuis 7 ans déjà cet échange fait vivre 28 élèves de seconde du lycée au rythme espagnol. Les parents d'élèves participent à l'organisation de la soirée espagnole en l'honneur de nos invités de Palencia.

**BERGERAC HAMBOURG** : Depuis 73 le lycée Maine de Biran accueille des jeunes Allemands du Gymnasium Langenhorn de Hambourg et permet aux élèves de secondes de retrouver leur correspondants en Allemagne.

Durant l'année scolaire 94/95, va se mettre en place un échange scolaire avec la Grande Bretagne; 25 élèves environ des classes de terminales feront un échange avec autant de garçons et de filles de la Grammar School.

Située dans le Yorkshire à une vingtaine de kilomètres au sud-est de Leeds, créée par une charte royale en 1591 au cœur de Wakefield, elle s'établit en 1854 à l'endroit où elle se trouve encore, pour se développer jusqu'à nos jours. Indépendante depuis 1982, elle accueille environ 1500 élèves dans un cadre particulièrement remarquable.

Un échange se prépare avec le Québec : des étudiants québécois du CEGEP de Joliette ont visité le lycée pour établir les premiers contacts. Il est prévu la réalisation commune d'un recueil de poèmes, mais également des échanges dans les domaines musicaux, théâtraux, sportifs et bien entendu pédagogiques.

L'Association Périgord Québec et son Président M. Jean-Louis HERVÉ nous serons d'une aide précieuse.

Enfin, les tractations se poursuivent pour concrétiser un échange avec l'Autriche, l'Argentine et le Danemark.

**Vive le théâtre** : Le Club et l'Atelier théâtre du lycée Maine de Biran se sont produits au Centre Culturel de Bergerac pour y présenter leurs spectacles respectifs. On a pu redécouvrir Musset, Lamartine, Ionesco, Baudelaire, mais aussi Arabal, Obaldia, Maupassant sans oublier une note britannique avec Oscar Wilde. Ce fut aussi un spectacle inspiré des "Cinq Dits des Clowns au Prince" de J.P. Alègre. Une chorégraphie finale élaborée par l'Atelier Danse, reprenait le thème de la persécution des artistes dans le monde. Le lycée Maine de Biran peut compter sur ses artistes : ils sont disponibles, passionnés et générateurs d'énergie très positive.

**L'Éducation Physique :** au lycée constitue un exemple de réussite et de travail d'équipe : un vrai projet pédagogique, une évaluation par objectif, un contrôle continu et des résultats de qualité.

Au lycée Maine de Biran l'année sportive 93/94 fut une année exceptionnelle : de nombreux titres de Champions d'Académie et plus d'une quinzaine d'élèves sélectionnés aux Championnats de France, en gymnastique, en natation par équipes et en triathlon. Dans cette dernière discipline, l'équipe du lycée est devenue VICE CHAMPIONNE DE FRANCE 1994 lors des Championnats de France de Dijon des 4 et 5 Juin.

### **L'UNSS au lycée Maine de Biran:**

◇ 210 licenciés

◇ 7 professeurs qui encadrent :

- sports collectifs (basket-ball, hand-ball, volley-ball, football)
- natation
- triathlon
- gymnastique
- athlétisme
- cross
- aviron, escrime, cyclisme, VTT, danse (participation au festival national de Périgueux et animation des rues de la ville)

#### **UN BILAN TRÈS POSITIF**

##### **Sports collectifs**

*Champions départementaux :*

Football juniors

Volley-ball cadets

Basket-ball équipe d'établissement

*Finalistes départementaux :*

Hand-ball cadettes

Hand-ball équipe d'établissement

Basket-ball cadettes

Volley-ball cadettes

##### **Cross**

*Champions départementaux :*

Par équipe : cadets, cadettes juniors filles

*Championnat d'académie :*

Juniors filles : 3ème

Cadettes : 4ème

Cadets : 5ème

Juniors garçons : 8ème

##### **Natation**

Champions d'académie par équipes

En individuel, M. GUIRAUD, 8ème au championnat de France

##### **Triathlon**

Champions d'académie par équipes, qualifiés pour le championnat de France avec Carole et Céline LOUET, Claire JULIEN, Yan BUSSET et Denis CHANCOGNE

##### **Gymnastique**

Champions d'académie : équipe garçon

Quatrième au championnat de France

##### **Athlétisme**

Six titres de champion départemental

Champion d'académie en salle :

J. GOUET

##### **Escrime**

Champion d'académie par équipe

Championnat de France

Céline VIGUIE : 4ème

Arnaud ELKAÏM : 4ème

Cédric VIGUIE : 22ème

##### **Aviron**

Deux bateaux champions d'académie.

## BACCALAURÉAT DES ÉLÈVES DE MAINE DE BIRAN

SÉRIES	INSCRITS	PRÉSENTS	ABSENTS	ADMIS	% ADMIS	TB	B	AB	REFUSÉS	% REFUSÉS
<b>A1</b>	78	77	1 Repasse en Sept.	52	66,66	0	2	12	26	33,33
<b>A2</b>	50	50	0	39	78	1	0	6	11	22
<b>A3 ARTS</b>	1	1	0	1	100	0	0	0	0	0
<b>A3 MUSI.</b>	7	7	0	4	57,14	0	0	4	3	42,85
<b>B</b>	92	92	0	41	44,56	0	0	6	52	56,52
<b>C</b>	52	52	0	42	80,76	2	5	14	10	19,23
<b>D</b>	96	96	0	66	68,75	0	0	3	30	31,25
<b>E</b>	21	21	0	13	61,9	0	0	3	8	38,1
<b>F1 B</b>	18	18	0	13	72,22	0	0	4	5	27,78
<b>G1</b>	19	19	0	14	73,68	0	0	0	5	26,31
<b>G2</b>	35	34	1 Repasse en Sept.	22	62,86	0	0	4	13	37,14
<b>G3</b>	39	39	0	28	66,67	0	0	1	13	33,33
<b>TOTAL GÉNÉRAL</b>	<b>508</b>	<b>506</b>	<b>2</b>	<b>333</b>	<b>65,55</b>	<b>3</b>	<b>7</b>	<b>57</b>	<b>176</b>	<b>34,86</b>
<b>BTS BUR</b>	27	27	0	24	88,88	0	0	0	3	11,11
<b>BTS AGRO</b>	11	11	0	3	27,27	0	0	0	8	72,72
<b>BTS AC.CC</b>	23	23	0	15	65,21	0	0	0	8	34,78
<b>BTNRM</b>	4	4	0	1	25	0	0	0	3	75

**ADHÉRENTS !  
AMPLIFIEZ LE RAYONNEMENT  
DE VOTRE ASSOCIATION**

**LES ANCIENS DOIVENT  
INFORMER LES JEUNES**

**PARCE QUE LA FORCE  
DE NOTRE ASSOCIATION  
DEPEND DU NOMBRE DES  
ADHÉRENTS**

*Pour chaque adhérent ANCIEN*

*... un adhérent NOUVEAU*

Devenez **PARRAIN !**



---

CE BULLETIN EST TIRÉ HORS COMMERCE  
- A TROIS CENTS EXEMPLAIRES -  
RÉSERVÉS AUX MEMBRES DE L'ASSOCIATION

---

Dépôt légal du 3ème trimestre 1994

---

IMPRIMERIE COPIE-SERVICE BERGERAC

---